

World Guide to Libraries

**Internationales
Bibliotheks-Handbuch**

7 th Edition / 7. Ausgabe

World Guide to Libraries

Internationales Bibliotheks-Handbuch

7 th Edition / 7. Ausgabe

K•G•Saur München • New York • London • Paris 1986

Editorial Director / Herausgegeben von
Helga Lengenfelder

Editors / Fachredaktion:
Gertrud Conrad-Bergweiler, Barbara Fischer, Angelika Riedel

CIP-Kurztitelaufnahme der Deutschen Bibliothek

World guide to libraries = Internationales
Bibliotheks-Handbuch. - München; New York;
London; Paris: Saur
. ISSN 0000-0221
(Handbook of international documentation and
information; Vol. 8)
Erscheint unregelmäßig
Ed. 7 (1986)-
NE: Pt; GT

Copyright 1986 by K. G. Saur Verlag KG München
Printed in the Federal Republic of Germany

All rights reserved. No part of this publication may be reproduced,
stored in a retrieval system or transmitted in any form
or by any means, electronic, mechanical, photocopying, recording, or otherwise,
without permission in writing from the publisher

Disiset Data preparation and automatic data processing
by Satz-Rechen-Zentrum Hartmann + Heenemann, Berlin
Printed by grafik und druck GmbH, München
Bound by Großbuchbinderei Gebhardt, Ansbach

ISBN 3-598-20531-7
ISSN 0000-0221

Preface

The outline of this 7th edition of **World Guide to Libraries** remains basically unchanged. As in all previous editions, it lists general research - national, federal, or state, main university and college libraries, as well as school and professional school and public libraries with holdings of more than 30,000 volumes. For special libraries the criterium for acceptance was raised slightly from 3,000 to 5,000 volumes due to the fact that special libraries with comparatively small holdings are of minor importance from an international point of view. However, exceptions were made for libraries in the Third World. Institute and seminar libraries of universities in German-speaking countries were excluded; a complete listing of these can be found in **Handbuch der Bibliotheken Bundesrepublik Deutschland, Österreich, Schweiz** (München: K.G. Saur 1984).

Thus the volume of **World Guide to Libraries** could be slightly reduced: the present edition comprises 35,871 libraries in 165 countries.

Serious considerations as to how to better structure this reference book in order to bring the differences existing in various countries into a clear and easily understandable order led to no new result. For our purposes, a purely alphabetical arrangement of libraries within a country is as unsatisfactory as a strict topographical arrangement such as is useful in national guides. Thus the structure and ordering principle of the main section have not been changed.

The main section is divided up following strictly formal principles, which are type of library and/or its respective function. There are large groups of libraries maintained by state, regional or local governments, which are open to the public without restriction and offer direct library loan; university libraries; government libraries or libraries of other federal or local authorities, i.e. the court, the police, or the army, serving a restricted number of people; school and professional school libraries, open only to a certain group of users; libraries belonging to national or private enterprises operating in the fields of commerce, commercial services, industry, banking, finance and insurance; ecclesiastical or convent libraries as well as other kinds of religious libraries maintained by various religious communities; and finally special libraries which frequently belong to either government or private institutions. These are, for example, libraries of scientific or economic associations or federations, museum and archive libraries as well as special and research libraries maintained by various kinds of bodies, and libraries that are practically independent. For a more detailed description see also "Suggestions for Use".

The difficulty of establishing a system for ordering this international data stems in part from the requirements of electronic publishing, which demand a different structuring of the data, with different parameters, than does a system designed solely for on-line use.

Cross references in the main section, i.e. listing one entry under both its names (English and French for example) are not yet possible for technical reasons. Also for technical reasons, certain special cases could not adequately be considered. Thus, for example, all libraries within a university system, including the main library, are stored in the data bank as dependents of the university, and therefore appear in the book under the name of the respective university. This accounts for the fact that the famous Bodleian Library can be traced only under the heading "University of Oxford". In spite of several attempts to improve this situation no solution to this particular data-processing problem has as yet been found. And too, we unfortunately still are unable to automatically on-line search the stored data with regard to subject matter or similar special aspects.

The alphabetical index gives access to the main section which is arranged alphabetically by country and then by type of library. For a classification by subject, a field in which a lot still remains to be done, see **World Guide to Special Libraries** (München K.G. Saur 1983) and **Libraries, Information Centers and Databases in Science and Technology** (München K.G. Saur 1984), an expanded partial edition

Corrections and amendments to entries are based on responses to a worldwide questionnaire mailing. We would like to express our gratitude to all libraries which returned the questionnaires in due time. Questionnaires which did not reach the addressee and came back without a furthering address could not be evaluated for the present edition; and therefore these libraries have been deleted from the active file until more recent information is obtained

Editorial deadline for this edition was October 18th, 1985.

Helga Lengenfelder

Vorwort

Die 7. Ausgabe des **Internationalen Bibliotheks-Handbuchs** ist in der Anlage im wesentlichen unverändert geblieben. Verzeichnet wurden, wie in allen früheren Ausgaben, Allgemeinbibliotheken – National-, Staats- und Landesbibliotheken, zentrale Universitäts- und Fachhochschulbibliotheken, Schul- und Fachschulbibliotheken sowie die Öffentlichen Bibliotheken – mit einem Bestand von mehr als 30.000 Bänden. Für Spezialbibliotheken wurde dagegen der bisher geltende Grenzwert für Bestandszahlen von 3.000 etwas erhöht auf mindestens 5.000 Bände, weil Spezialbibliotheken mit kleineren Beständen im internationalen Bereich nur von geringer Bedeutung scheinen. Ausnahmen wurden für Bibliotheken der Länder der Dritten Welt gemacht. Außerdem wurde darauf verzichtet, die Instituts- und Seminarbibliotheken der Universitäten aus den deutschsprachigen Ländern aufzunehmen, die vollständig im **Handbuch der Bibliotheken Bundesrepublik Deutschland, Österreich, Schweiz** (München: K.G. Saur 1984) enthalten sind.

Der Umfang des **Internationalen Bibliotheks-Handbuchs** hat sich dadurch etwas reduzieren lassen: enthalten sind in dieser Ausgabe insgesamt 35.871 Bibliotheken aus 165 Ländern.

Die Gliederungs- und Ordnungsprinzipien des Hauptteils wurden beibehalten. Weitergehende Überlegungen und die Suche nach anderen relevanten Kriterien, wie diese Mengen für den Benutzer nach den zum Teil recht unterschiedlichen Gegebenheiten einzelner Länder in eine übersichtlichere, einfachere Ordnung zu bringen seien, haben zu keinen brauchbaren Ergebnissen geführt. Weder kann eine rein alphabetische Anordnung der Bibliotheksnamen innerhalb eines Landes eine solche Übersicht ergeben, noch die durchgehend topographische Anordnung, wie sie sich in nationalen Verzeichnissen bewährt hat.

Die systematische Unterteilung des Hauptteils beruht auf rein formalen Grundsätzen nach den Bibliothekstypen und -funktionen. Es gibt die großen Gruppen der vom Staat, den Bundesländern oder den Kommunen getragenen Bibliotheken, die unbeschränkt öffentlich zugänglich sind und direkte Ausleihe haben; die Hochschulbibliotheken; die Bibliotheken staatlicher Stellen, der Obersten Bundes- und Landesbehörden und kommunaler Ämter, der Gerichte, Polizei und Bundeswehr und staatlicher Betriebe wie Bahn und Post, die überwiegend einem eingeschränkten Benutzerkreis dienen; die Schul- und Fachschulbibliotheken, die für eine spezielle Benutzergruppe bestimmt sind. Es folgt die Gruppe der Bibliotheken in privaten oder staatlichen Wirtschaftsunternehmen aus dem Bereich Handel und Industrie, Banken und Versicherungen. Die Gruppe der kirchlichen Bibliotheken umfaßt die Klosterbibliotheken bis zu den Bibliotheken bestimmter Religionsgemeinschaften. Eine letzte Gruppe verzeichnet Spezialbibliotheken, die häufig Teil einer staatlichen oder privaten Einrichtung sind; dazu gehören die Bibliotheken wissenschaftlicher oder wirtschaftlicher Verbände und Vereinigungen, Bibliotheken der Museen und Archive, sowie Spezial- und Forschungsbibliotheken, deren Unterhaltsträger aus gemischten Gremien bestehen, oder die ohne erkennbare Abhängigkeit vorgesetzter Stellen funktionieren. Hierzu wird auch auf die ausführlichen **Hinweise zur Benutzung** auf den Seiten XVII bis XIX verwiesen.

Die Schwierigkeiten eines ganz und gar eindeutigen Gliederungs- und Ordnungssystems dieses internationalen Datenbestandes liegen in den Anforderungen der vollelektronischen Herstellung der gedruckten Ausgabe einerseits, und dem Aufbau einer online-zugriffsfähigen Datenbank andererseits, deren Bestandsführung teilweise nach anderen Prinzipien erfolgt und Ordnungs- und Gliederungsprobleme anders lösen könnte. Wie jedermann mit Erfahrung auf diesem Gebiet weiß, lassen sich aber EDV – Programme nicht beliebigen Bedürfnissen anpassen oder ständig verändern.

Verweisungen im Hauptteil z.B. für Mehrfacheintragungen sind programmtechnisch noch nicht möglich, Besonderheiten können aus dem gleichen Grund nicht ausreichend berücksichtigt werden. So werden z.B. alle Universitäts-Bibliotheken einschließlich der zentralen Bibliothek in der Datenbank als Abhängige der Universität im Bestand geführt und werden entsprechend unter dem Namen der Universität einheitlich ausgegeben. In Ausnahmefällen wie der Zentralbibliothek Zürich, die nur als Namenszusatz die Bezeichnung Kantons-, Stadt- und Universitätsbibliothek führt, kann dies absonderlich wirkende Einordnungen ergeben. Trotz mancherlei Versuche war dies Problem datentechnisch nicht lösbar, ebenso wie eine automatische Recherche im Datenbestand nach Spezialgebieten und inhaltlichen Kriterien bedauerlicherweise noch nicht zur Verfügung steht.

Den nach dem englischen Länderalphabet und dann nach Bibliothekstypen gegliederten Hauptteil erschließt das alphabetische Namensregister. Für die Sacherschließung, die insgesamt gesehen leider noch sehr unvollständig ist, wird auf das **Internationale Handbuch der Spezialbibliotheken** (München: K.G. Saur 1983) verwiesen und auf die erweiterte Teilausgabe **Bibliotheken, Informationszentren und Datenbasen für Wissenschaft und Technik** (München: K.G. Saur 1984).

Korrekturen und Ergänzungen der Einträge erfolgten auf Grund des umfassenden Fragebogenversands. Für prompte Rücksendung danken wir allen beteiligten Bibliotheken. Fragebögen, die die adressierten Bibliotheken nicht erreichten und ohne neue Adressenangabe zurückkamen, konnten im Augenblick nicht weiter bearbeitet werden; die betreffenden Bibliotheken wurden aus der aktiven File herausgenommen bis zum Eingang neuerer Informationen.

Redaktionsschluß für diese Ausgabe ist der 18. Oktober 1985.

Helga Lengenfelder

Suggestions for Use

The *World Guide to Libraries* is divided into two sections: a main section, arranged alphabetically by country, and an alphabetical index.

Main Section

Organization: The familiar geographical arrangement by continent and within continent alphabetically by country has been maintained. Entries within each country are classed according to nine basic types of libraries, then arranged alphabetically by place, and subarranged by name of library. Main libraries of universities are listed under the name of the respective university. Filing is by mechanical word order; modified letters such as German ä, ö, ü, Danish å, or Polish ł file in unmodified form.

Types of Libraries: The arrangement by type of library is based on definitions recommended by the UNESCO Committee on International Standardization of Library Statistics (Paris 1970), as well as on examples set by various national library guides which have appeared over the past few years. Our aim was, on the one hand, to generalize diverging national conditions and the principles of organization to which these give rise, and on the other hand, to differentiate within the general UNESCO definition of special libraries. Thus the six types suggested by UNESCO were expanded to nine: government, ecclesiastical, and business libraries were added.

Libraries fulfilling a dual function are listed under the two respective types. This applies, for example, to the Staats- und Universitätsbibliothek in Hamburg or the Stadt- und Universitätsbibliothek Bern.

1. National Libraries

Libraries which, regardless of their name, serve as copyright deposit libraries, compile current and retrospective national bibliographies, maintain central catalogues, and serve as national centers for bibliographic information. To this type also belong groups of libraries which together serve the function of a national bibliographic center as can be found in the Federal Republic of Germany or the U.S.A.

2. General Research Libraries

Libraries with large, non-specialized holdings, for example federal and state or county libraries, as well as certain important private libraries. The French Bibliothèques municipales, which in view of their historically important holdings often belong to this group, will, however, be found among the public libraries.

3. University Libraries, College Libraries

Main academic libraries with their various departments, and – subarranged – the respective faculty, institute, or comparable libraries, including medical libraries affiliated with university clinics; professional school libraries with academic status.

In many European countries reorganization of university library systems is in the process of being carried out – often in stages. Many returned questionnaires suggest that the libraries involved are themselves not always certain about the actual state of integration or division. For this reason we cannot accept responsibility for the validity or correctness of such entries.

4. Professional School Libraries, School Libraries

Libraries below the university or comparable level, that is, for example, libraries of professional training schools, high schools, and music and art academies not registered as colleges. Police and military academies are classified as government libraries.

5. Government Libraries

Libraries of federal, regional, or local administrations, for example court and ministry, postal service, national railway, customs, and armed forces libraries.

6. Ecclesiastical Libraries

Libraries supported by ecclesiastical and religious organizations and registered as members of corresponding professional organizations.

7. Corporate, Business Libraries

Libraries of national or private business enterprises intended for purposes of internal research and development.

8. Special Libraries Maintained by Other Institutions

Libraries of independent research institutes, economic associations, and chambers of commerce, and foreign cultural institutes, as well as special (research) libraries in hospitals other than university clinics, and libraries in museums, archives, and scientific academies and societies.

9. Public Libraries

Local or regional libraries open to the public, as well as prison or hospital (patient) libraries, children's libraries, and libraries for the handicapped.

Structure of Entries: A complete entry contains the following information

- Name of the library and/or institution to which library is subordinate, in the original language with English translation when necessary
- Address, consisting of street and house number, post office box if appropriate, postal code, and town or city. Place names appear in boldface to facilitate alphabetical searching by place.
- Telephone number, abbreviated „T“, area code in parentheses
- Telex number, abbreviated „Tx“
- Telegram address, abbreviated „CA“
- Year library was founded
- Name of director or head of library
- Main departments of large general research libraries, important holdings and special collections (Collections of local and regional history in public libraries are not specially indicated).
- Special departments or divisions
- Statistics: number of bound volumes including bound periodicals (vols), current periodicals (curr per), manuscripts and codices (mss), incunabula, theses (diss/theses), official documents (govt docs), music scores, maps, microforms, 16 and 35 mm films, audiovisual materials (av-mat), sound recordings (sound-rec), other materials such as handbills, clipping files, etc. All statistics are approximate since systems of recording vary from library to library. In many cases statistics were already rounded off by the reporting library or were expressed as a total figure.
- Name of accessible data banks or hosts
- Participation in interlibrary loan programs (libr loan)
- Membership in national and international professional organizations (see List of Library Associations)
- Item number to which reference is made in the Alphabetical Index.

Alphabetical Index

The index lists all libraries contained in the main section, arranged alphabetically by name and followed by location. As in the main section, university libraries (faculty, institute, department libraries) appear under the name of their university.

Reference to the entry in the Main Section is by item number.

Hinweise zur Benutzung

Das *Internationale Bibliotheks-Handbuch* gliedert sich in einen länderspezifisch angeordneten Hauptteil und ein alphabetisches Register.

Hauptteil

A u f b a u : Die Ordnung der Länder folgt dem Alphabet der englischen Bezeichnung. Innerhalb der Länder erfolgt die Gliederung nach Bibliothekstypen, innerhalb dieser 9 Gruppen wird jeweils nach dem Ortsalphabet geordnet. Die unterste Ordnung folgt im Alphabet der Bibliotheksnamen nach der mechanischen Wortfolge. Zentrale Universitätsbibliotheken stehen unter dem Namen der Universität. Es ist zu beachten, daß die deutschen Umlaute ä, ö, ü auf die Grundbuchstaben a, o, u sortieren; der dänische Laut å sortiert wie das a, das polnische ł wie l.

B i b l i o t h e k s t y p e n : Die Gruppenbildung nach Bibliothekstypen orientiert sich an den Definitionen der UNESCO-Empfehlung zur internationalen Vereinheitlichung der Bibliotheksstatistiken (Paris, 1970), aber auch an den Beispielen einiger nach Typen gegliederter nationaler Bibliotheksführer, die in jüngster Zeit erschienen. Es galt einerseits, die recht unterschiedlichen nationalen Gegebenheiten und die daraus abgeleiteten Ordnungsprinzipien zu verallgemeinern, andererseits die allgemeine UNESCO-Definition der Spezialbibliotheken noch zu differenzieren. So wurden die 6 vorgeschlagenen Typen der UNESCO-Empfehlung auf 9 erweitert: die Parlaments- und Behördenbibliotheken als Verwaltungsbibliotheken wurden ausgegliedert, ebenso die kirchlich/theologischen Bibliotheken und die Firmenbibliotheken der Wirtschaftsunternehmen.

Bibliotheken mit doppelter Funktion werden in der jeweils entsprechenden Gruppe aufgeführt. Das gilt z.B. für die Staats- und Universitätsbibliothek Hamburg oder die Stadt- und Universitätsbibliothek Bern.

1. Nationalbibliotheken

Bibliotheken, die ungeachtet ihres Typs und ihrer Bezeichnung als nationale „Depositär“-Bibliotheken dienen und Aufgaben übernommen haben wie die Erstellung von Nationalbibliographien oder den Aufbau von Zentralkatalogen und die die Funktion eines nationalen bibliographischen Informationszentrums haben.

Ebenso wurden in diese Gruppe Bibliotheken aufgenommen, die gemeinsam Funktionen eines nationalen Bibliotheksentrums erfüllen, wie z.B. in der Bundesrepublik Deutschland oder den USA.

2. Wissenschaftliche Universalbibliotheken

Bibliotheken mit großen, nicht-spezialisierten Beständen, z.B. Staats- und Landesbibliotheken, außerdem einige bedeutende Privatbibliotheken. Die französischen Bibliothèques municipales, die zum größten Teil wegen ihrer wertvollen historischen Bestände in diese Gruppe gehören würden, sind als Öffentliche Bibliotheken klassifiziert.

3. Universitäts-, Hochschul- und Fachhochschulbibliotheken

Zentrale Universitätsbibliotheken mit ihren zugehörigen Bereichsabteilungen und – nachgeordnet – Fakultäts-, Fachbereichs- und Institutsbibliotheken einer Universität, einschließlich der medizinischen Fachbibliotheken an Universitätskliniken.

In vielen europäischen Ländern ist die häufig stufenweise durchgeführte Reorganisation der Universitätsbibliotheken noch in ständiger Entwicklung. Über den jeweils erreichten Status der Integration, der Zusammenlegung oder Trennung scheint selbst bei den betroffenen Bibliotheken Unsicherheit zu herrschen, wie manche zurückgesandten Fragebogen vermuten lassen. Für die Richtigkeit oder Gültigkeit der Eintragungen kann keinerlei Verantwortung übernommen werden.

4. Schul- und Fachschulbibliotheken

Bibliotheken unterhalb der Universitätsebene, z.B. Bibliotheken der Schulen für berufliche Bildung, der Gymnasien oder der Musik- und Kunstakademien, wenn diese nicht Hochschulstatus haben. Polizei- und Militärakademien sind den Behördenbibliotheken zugeordnet.

5. Parlaments- und Behördenbibliotheken

Bibliotheken der staatlichen, regionalen und lokalen Verwaltung: Bibliotheken in Ministerien und Gerichten; Landtagsbibliotheken; Bibliotheken der deutschen Bundespost und -bahn oder der Zollbehörden; Bibliotheken für die Streitkräfte (z.B. US Army, Royal Navy).

6. Kirchliche Bibliotheken

Bibliotheken, deren Träger kirchliche und religiöse Organisationen sind und die als Mitglieder entsprechender Fachverbände ausgewiesen sind.

7. Firmenbibliotheken

Bibliotheken privater oder staatlicher Wirtschaftsunternehmen, die für betriebsinterne Forschung und Entwicklung zur Verfügung stehen.

8. Spezialbibliotheken in anderer Trägerschaft

Bibliotheken außer-universitärer Forschungsinstitute; Bibliotheken in Museen (auch wenn sie einer Universitätseinrichtung unterstehen), Archiven, wissenschaftlichen Akademien und Gesellschaften, Bibliotheken von Wirtschaftsverbänden und Handelskammern, Bibliotheken der ausländischen Kulturinstitute und medizinische Fachbibliotheken in Krankenhäusern (sofern es keine Universitätskliniken sind).

9. Öffentliche Bibliotheken

Lokale oder regionale Bibliotheken, die der Allgemeinheit zur Verfügung stehen, sowie Gefangenen-, Patienten-, Kinder-, Werksbüchereien und selbständige Blindenhörbüchereien.

E i n z e l e i n t r ä g e : Ein vollständiger Eintrag hat folgende Bestandteile:

- Name der Bibliothek und/oder der Institution, der die Bibliothek zu- oder untergeordnet ist, in der Originalsprache, gegebenenfalls mit englischer Übersetzung; Fakultäts-, Fachbereichs- und Institutsbibliotheken der Universitäten stehen unter dem Namen der Universität;
- Anschrift, bestehend aus Straße und Hausnummer, gegebenenfalls Postfach, Postleitzahl und Ortsnamen, gegebenenfalls mit Zustellbezirk, bzw. ZIP-Code.
Die Ortsnamen sind Ordnungselement und darum typographisch hervorgehoben.
- Telefon, abgekürzt T, Vorwahlnummern in runden Klammern vorgestellt;
- Telex, abgekürzt Tx;
- Telegrammadresse, abgekürzt CA;
- Gründungsjahr der Bibliothek;
- Name des Direktors oder verantwortlichen Leiters der Bibliothek;
- Hauptabteilungen großer Universalbibliotheken, bedeutende Sonderbestände und Spezialsammlungen (Sammlungen zur Orts- und Regionalgeschichte werden bei öffentlichen Bibliotheken nicht angegeben);
- Besondere Abteilungen und Einrichtungen;
- Bestandstatistiken: Anzahl der gebundenen Bände, einschließlich gebundener Zeitschriftenjahrgänge (vols), laufend gehaltene Zeitschriften (curr per), Handschriften und Codices (mss), Inkunabeln (incunabula), Dissertationen (diss/theses), Amtliche Drucksachen (govt docs), Noten (music scores), Land- und Seekarten (maps), Mikroformen (microforms), 16mm/35mm Filme (16/35 mm films), Audio-visuelle Materialien (av-mat), Tonträger (sound-rec), sonstige Materialien wie Flugschriften, Zeitungsausschnitte, etc.

Die Zahlen sind als Annäherungswerte zu verstehen, weil die Grundlagen der Bestandsstatistiken von Bibliothek zu Bibliothek zu unterschiedlich sind hinsichtlich ihres zeitlichen Abschlußtermins oder der geführten Bestandseinheiten. Teils wurden die Zahlen auf den Fragebogen bereits stark gerundet oder global mitgeteilt;

- Namen der zugänglichen Datenbanken bzw. ihrer Betreiber;
- Teilnahme am bibliothekarischen Leihverkehr in irgendeiner Form (libr loan);
- Mitgliedschaft bei nationalen und internationalen bibliothekarischen Fachverbänden (siehe: Verzeichnis der Bibliotheksverbände);
- Laufende Nummer, auf die im Sachregister verwiesen wird.

Registerteil

Das Register ist ein alphabetisches Verzeichnis nach den Namen der Bibliotheken und Institutionen, ergänzt durch den Ort. Wie im Hauptteil erscheinen Universitätsbibliotheken (Abteilungs-, Fachbereichs- und Institutsbibliotheken) unter dem Namen der Universität. Die Zahlen im Register verweisen auf die laufende Nummer eines Eintrags im Hauptteil.

Abbreviations / Abkürzungen

Abt	Abteilung	Div	Diverse
Acad	Academy, Academia, Académie	Div	Division
Afr	Africa, African	DNC	Dal'nevostočnyj Naučnyj Centr
Akad	Akademie	Doc	Documentation
Allgem	Allgemein	Docs	Documents
AMN	Akademija Medicinskich Nauk	Dok	Dokumentation
AN	Akademija Nauk	Dr	Drive
Apdo	Apartado	Dr	Doctor, Doktor
APN	Akademija Pedagogičeskich Nauk	Dra	Doctora
		Dt	Deutsch
Arbeitsgem	Arbeitsgemeinschaft	Eds	Editions
Arch	Archives, Archivio, Archivo	Ehem	Ehemalig
Assn	Association	Einschl	Einschließlich
ASSR	Autonomnaja Sovetskaja Socialističeskaja Respublica	Esp	Especially
AV	Audiovisual	Esq	Esquina
Av	Avenue, Avenida	Europ	European, Europäisch
		Ev	Evangelisch
Bj	Boulevard	F	For, Für
Ed	Binding, Bound	Fac	Faculty, Facultad, Faculdade, Faculté
Bde	Bände	Fak	Fakultät
Bibl	Bibliothek, Biblioteca, Biblioteka	Faks	Faksimile
Bibliogr	Bibliography, Bibliographie	Fedn	Federation
Biogr	Biography, Biographie	Fl	Floor
Bk	Book		
Bldg	Building	Ges	Gesellschaft
BP	Boîte Postale	Gesch	Geschichte
BWL	Betriebswirtschaftslehre	Govt	Government
		Govt Docs	Government Documents
CA	Cable Address	Graph	Graphic, Graphisch
C	Called	Gt	Gatan
Ca	Circa		
CADIST	Centre d' Acquisition et de Diffusion de l'Information Scientifique et Technique	Hist	Histoire, History, Historical, Historisch
Cat	Catalogs	Hosp	Hospital
Cent	Century	Hq	Headquarters
Cht	Charts	Hwy	Highway
Civ	Civil		
Cnr	Corner	Illust	Illustration, Illustrated
Co	Company	Incl	Including
Col	Colección	Info	Information
Coll	Collection, Collezione	Info Serv	Information Service
Compl	Complete	INION	Institut naučnoj Informaci po obščestvennym naukam
Corp	Corporation	Inkl	Inklusive
CP	Caixa Postal, Cassetta Postale, Casella Postale	Insbes	Insbesondere
CP	Communist Party	Inst	Institute, Institution, Institut, Instituto
Ctr	Center	Int	International
Curr Per	Current Periodicals		
		Jh	Jahrhundert
D	Der, Die, Das		
DB	Data Bank, Datenbank	Kath	Katholisch
Dép	Département	KPSS	Kommunističeskaja Partija Sovetskogo Sojuza
Depot	Depository, Deposito		
Dept	Department, Departamento		
DFG	Deutsche Forschungsgemeinschaft	Lfd	Laufend
Diss	Dissertation	Lfm	Laufende Meter
		Libr	Library, Libraries

Libr Loan	Interlibrary Loan	Sect	Section
Lit	Literature, Literatur, Literatura	Ser	Serials
Losebl-		Serv	Service
Ausg	Loseblatt-Ausgabe	Sez	Sezione
Ltd	Limited	SJ	Sociedad Jesús
		SLG	Sammlung
M	Meter	SM	Sovet Ministrov
Mat	Materials	SO	Sibirskoe Otdelenie
Med	Medical, Medizinisch	Soc	Society, Société, Societá,
Mem	Memorial		Sociedad
Micro	Microform	Sound rec	Sound recordings
Mio	Million	Spec Coll	Special Collections
Mitgl	Mitglied	Spec Subj	Special Subjects
Mss	Manuskript, Manuscript,	Sq	Square
	Manuscrit	SSG	Sonder-Sammelgebiete
Mus	Music, Musik	SSR	Sovetskaja Socialističeskaja
			Respublika
Nat	National	St	Saint
Newsp	Newspaper	St	Street
Nr	Near	Sta	Santa
		Sta	Station
Obl	Oblast'	Str	Straße
		Sub	Subscription
Pb	Paperback	T	Telephone, Telefon, Téléphone,
Per	Pereulok		Teléfono
Per	Periodicals	Techn	Technical, Technisch
Photogr	Photographs	Tx	Telex
Pl	Place, Platz, Plaza		
Pl	Ploščad'	U	Und
PO	Post Office	Ul	Ulica
POB	Post Office Box	UNC	Uralskij Naučnyj Centr
Pr	Proezd	Univ	University, Universität,
Prof	Professor		Université, Universidad,
Prosp	Prospekt		Universidade, Università
Publ(s)	Publication(s)	Urb	Urbanización
Rd	Road	VASCHNIL	Vsesojuznaja Akademija
Rec	Recordings		Sel'skochozjajstvennyh Nauk
Ref	Reference		imeni Lenina
Reprod	Reproduction	Vollst	Vollständig
Resp	Respectively	Vols	Volumes
Rm	Room	VWL	Volkswirtschaftslehre
Res	Research	Wgdr	Wiegendruck
Rpt	Reports	Wiss	Wissenschaftlich
S	Siècle	Zweigst	Zweigstelle
SA	Sociedad Anónima		
Schr	Schriften		
Sec	Secolo		

List of Library Associations

Verzeichnis der Bibliotheksverbände

AACOBS	Australian Advisory Council on Bibliographical Services
AABB	Association des Archivistes et Bibliothécaires de Belgique
AABDFC	Association des Archivistes, Bibliothécaires et Documentalistes Francophones de la Caraïbe
AABEVK	Arbeitsgemeinschaft der Archive und Bibliotheken der Evangel. Kirche
AAF	Association des Archivistes Français
AAHSLD	Association of Academic Health Sciences Library Directors
AAIS	American Association for Information Science
AALL	American Association of Law Libraries
AALS	Association of American Library Schools
AAPL	Association of Australian Parliamentary Librarians
AASL	American Association of School Librarians
AAUL	Atlantic Association of University Libraries
ABADCAM	Association des Bibliothécaires, Archivistes, Documentalistes et Muséographes du Cameroun
ABBA	Asociación de Bibliotecas Biomédicas Argentinas
ABC	Associación de Bibliotecarios de Catalunya
ABD	Association Belge de Documentation
ABDOSD	Arbeitsgemeinschaft der Bibliotheken und Dokumentationsstellen der Osteuropa-, Südosteuropa- und DDR-Forschung
ABEF	Association des Bibliothèques Ecclésiastiques de France
ABF	Association des Bibliothécaires Français
ABI	Association des Bibliothèques Internationales
ABIESI	Asociación de Bibliotecarios de Instituciones de Enseñanza Superior e Investigación
ABIISE	Agrupación de Bibliotecas para la Integración de la Información Socio-Económica
ABPR	Asociación de Bibliotecarios en Puerto Rico
ABRSR	Asociata Bibliotecarilor din Republica Socialista România
ABS	Association des Bibliothécaires Suisses
ABTAPL	Association of British Theological and Philosophical Libraries
ACA	Association of Canadian Archivists
ACAL	Association of Chinese Agricultural Libraries
ACBM	Association Canadienne des Bibliothèques Musicales
ACC	Association des Cartothèques Canadiennes
ACCL	Alberta Council of College Libraries
ACEUM	Association Canadienne des Écoles Universitaires de Musique
ACL	Association of Christian Libraries
ACLCP	Associated College Libraries of Central Pennsylvania
ACLO	Associational Church Library Organization
ACML	Association of Canadian Map Libraries
ACRL	Association of College and Research Libraries
ACSL	Association of Church and Synagogue Libraries
ACTE	Asociación para la Comunicación y Tecnología Educativa en Puerto Rico
ACURIL	Association of Caribbean University and Research Libraries
ADBACI	Association pour le Développement de la Documentation, des Bibliothèques et Archives de la Côte d'Ivoire

ADBS	Association des Documentalistes et des Bibliothécaires Spécialisés
ADBU	Amicale des Directeurs de Bibliothèques Universitaires
ADDA	Australian Databank Development Association
AENSB	Association de l'École Nationale Supérieure de Bibliothécaires
AFHB	Arbeitsgemeinschaft der Fachhochschulbibliotheken
AFLI	Association for Library Informations
AFNOR	Association Française de Normalisation
AGA	American Gas Association Library Services Committee
AGMB	Arbeitsgemeinschaft für Medizinisches Bibliothekswesen
AGRIS	International Information System for Agricultural Science
AGSB	Arbeitsgemeinschaft der Sportbibliotheken
AIB	Associazione Italiana Biblioteche
AIBDA	Asociación Interamericana de Bibliotecarios y Documentalistas Agrícolas
AIBM	Association Internationale des Bibliothèques Musicales
AIDBA	Association Internationale pour le Développement de la Documentation, des Bibliothèques et des Archives en Afrique
AIIDAP	Association Internationale d'Information et de Documentation en Administration Publique
AIL	Association of International Libraries
AIM	Associated Information Managers
AISA	Agricultural Information Society for Asia
AJBD	Arbeitsgemeinschaft für Juristisches Bibliotheks- und Dokumentationswesen
AJL	Association of Jewish Libraries
AKB	Arbeitsgemeinschaft der Kunstbibliotheken
AKLA	Alaska Library Association
AKTHB	Arbeitsgemeinschaft Katholisch-Theologischer Bibliotheken
ALA	Alberta Library Association
ALA	American Library Association
ALALA	Alabama Library Association
ALAP	Agricultural Libraries Association of the Philippines
ALCAE	Association of Librarians in Colleges of Advanced Education
ALCU	Agricultural Libraries in Colleges and Universities
ALISSE	Agricultural Libraries and Information Services in the South East
ALJHE	Association of Libraries of Judaica and Hebraica in Europe
ALLG	Australian Law Librarians' Group
ALOFT	Australian Libraries of Forestry and Timber
ALTA	American Library Trustee Association
AMA	American Microfilm Association
AMBAC	Asociación Mexicana de Bibliotecarios
AMHL	Association of Mental Health Librarians
AMLA	American Medical Library Association
AMPLO	Administrators of Medium Public Libraries Organization
ANABAD	Asociación Nacional de Bibliotecarios, Archiveros, Arqueólogos y Documentalistas
ANSLICS	Aberdeen and North of Scotland Library and Information Co-operative Service
ANZTLA	Australian and New Zealand Theological Library Association
AOL	Association of Orientalist Librarians
APB	Associação Paulista de Bibliotecários
APBAD	Associação Portuguesa de Bibliotecários, Arquivistas e Documentalistas
APBB	Arbeitsgemeinschaft der Parlaments- und Behördenbibliotheken
APBERJ	Associação de Bibliotecários do Estado da Rio de Janeiro